
順番 質　　　問　　　項　　　目 答　弁　者

1 篠原議員 沼田版の再生可能エネルギー利用の取り組みは 町　長

2 篠原議員
町民間にコロナによる分断や差別を起こさないた
めには

町　長
教育長

3 伊藤議員 学校にエアコンの設置を
町　長
教育長

4 長野議員
沼田の宝「町有林」の有効活用で定住人口アップ
の町づくりを

町　長

5 大沼議員 一般行政（住み続けてもらうために） 町　長

6 畑地議員 異常気象がもたらす農畜産物への影響
町　長
農委会長

7 上野議員
沼田町工業団地の現状と今後の誘致のあり方を聞
く

町　長

8 久保議員
新『町民体育館』を安心センター横に作り、集う
空間にしよう。

町　長
教育長

質 問 者

令和３年９月１６日（木）　13：00～

ナイター議会　令和３年９月１６日（木）　18：00～

一般質問：令和３年９月１６日（木）13：00～

令和３年第３回定例会は、９月１６日～１７日までの予定です。

９月１６日 10：00～ 一般行政報告（町長）・教育行政報告（教育長）ほか
13：00～ 一般質問（５件）
18：00～ 一般質問（３件）

中途からの入場、中途退場もできますので、お気軽に傍聴下さい。

●議場は役場３階です。ふれあいからエレベーターをご利用下さい。

●議場へお入りの際は手指消毒とマスクの着用をお願いいたします。

●体調に不安のある方は、傍聴をご遠慮下さい。

●ふれあい１階ロビーで、議会のテレビ中継がご覧いただけます。

裏面もご覧ください



２

６ ふれあい１F
のロビー
でも生中継
します

９10７

３８

５

４ １

総
一
郎
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【町長】 

 

通告順 ４ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
沼田町版再生エネルギー利用の取り組みは 

質問 

内容 

 

2050 年のカーボンニュートラル実現を目指して、沼田町でもゼロカー

ボンシティー宣言が提案された。このことは、沼田町が進めてきた環境に

優しいエネルギー利活用への取り組みが一歩前進することとして歓迎で

きる。しかし、この宣言を現実的なものとするためには具体的にどのよう

な取り組みを行っていくのか、当面 2030 年までの削減の数値目標も含め

て方策を議論する必要があると考える。 

 まず、これまで沼田町が主体的に取り組んできた雪冷熱の利用につい

て、現状は一部の公共施設と米の低温貯蔵施設で活用されている。今後の

発展として食糧備蓄基地としての低温倉庫も構想されているが、新たな施

設は総量として温室効果ガスの排出削減には寄与しない。既存の冷房設備

からの置きかえ構想はあるのか。  

 再生可能エネルギーの標準として、太陽光発電施設の設置が沼田町でも

今後増えることが予想される。しかし、乱開発による土砂災害の発生例な

どもある。今後の開発に向けてのガイドライン作成や、大規模な開発計画

が持ち上がった場合に住民としっかりした合意形成を行うのか。 

 カーボンニュートラル実現のためには温室効果ガス排出削減と同時に

吸収のための森林の活性化がとりわけ町の大部分が森林である沼田町に

とっては重要になる。間伐によって生じる資源から作られる木質ペレット

を燃料として使用する取り組みも広がっている。バイオマス燃料使用への

切り替えと同時に、ペレット生産のための産業と雇用の創出も期待できる

地産地消型のエネルギー活用をどのように考えるか。  

  

 



木質バイオマスのエネルギー利用

種類 燃料形態 特　　徴 加工度

在来型 薪
在来的な燃焼方式で、不完全燃焼と熱の

ロスが大きいため効率が低い
低

改良型
木質チップ

木質ペレット

固形燃料の直接燃焼ではあるが、連続投

入により、高い熱効率と低エミッション

が達成できる

中

転換型
ガス化

液化
発電や輸送用液体燃料などの生産が可能 高

 

木
質
バ
イ
オ
マ
ス
と
は 

一般社団法人 日本木質ペレット協会のサイトより 



 

   

平成２５年度 環境省 「地方公共団体による再生可能エネルギー・省エネルギー設備導入事例集」 ６ｐ   

木
質
バ
イ
オ
マ
ス
活
用
事
例 
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【町長・教育長】 

 

通告順 ５ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
町民間にコロナによる分断や差別を起こさないためには 

質問 

内容 

 

新型コロナウイルス感染症の拡大はいまだに終息が見えない状況にある

が、折しも本日９月１６日をもって沼田町では対象となる１２歳以上のワク

チンの接種が終了するということで、担当された各位の努力に敬意を表した

い。 

一方で現在主流となっているデルタ株と呼ばれる変異種は、従来のものよ

りも感染力が強いとされ、今後もまだまだ気が抜けない日々が予想される。

都市部とここ沼田町では感染状況の違いはあるが、最近の傾向として若年層

の感染が増えているというのも懸念材料になっている。 

そのような状況下で、接種を受けたか受けないかによって町民の中に分断

や差別が発生しないかという問題が心配される。特に児童生徒についてはこ

れが新たないじめの原因となることは避けなければならない。 

そこで以下の点について町長と教育長の見解を問う。  

まず町長には児童生徒を含めた最終的な接種率見込みと、接種を受けなか

った町民を含め、接種が終了した町民に向けて今後どのような対応するのか

を聞きたい。 

児童生徒に関しては特に心のケアが大切だと考えるが、どのような内容・

方法で行うのか教育長に聞きたい。とりわけ接種していない児童生徒がいる

かもしれないというだけで、子どもたちの間に疑心暗鬼が生じてしまう怖れ

もあるので、差別やいじめを防止するためにどのような指導を行うのか聞き

たい。 

 

 



 取
り
組
み
事
例
（
名
寄
市
） 

名寄市公式サイトより 
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令和３年 第３回沼田町議会定例会  一般質問要旨  

 

【町長・教育長】 

 

通告順 １ 
質問 

議員 
伊藤議員 

質問 

項目 
学校にエアコンの設置を 

質問 

内容 

  

今年の夏は異常ともいえる猛暑となり、近年は気候変動からくるものな

のか過酷な暑さが続く中、文部科学省は学校における熱中症対策ガイドラ

イン作成の手引きを公開し、教育委員会に作成・改定するよう求めていま

す。 

北海道の公立学校でのエアコン設置率は低いですが、連続での真夏日を

超える状況では児童・生徒が集中して授業に取り組める環境は重要と考え

ます。 

また、小学校は指定避難所でもあり、災害時は避難者への熱中症対策と

しての配慮も必要と考えます。 

コロナ禍での授業や避難所生活で、マスクをつけての集団活動は過酷で

あり、困難を伴うものと考え質問をいたします。 

 

（教育長） 

１.小・中学校の室温の状況と暑さ対策の取組について  

２.エアコン設置の必要性についての教育委員会の考えは  

３.職員室への設置は教職員の働く環境の改善に有効と考えるがいかが  

  か 

 

（町長） 

１. 学童保育所は換気のため裏の通用口を開放しているが、安全面から 

  もエアコンの必要性があると考えるがどうか  

２. 今年のような酷暑の中、災害が発生し、小学校の避難所が開設され  

た場合、現在の雪冷房だけで対応できるのか 

３. 指定避難所である小学校には大型発電機は設置されていないが、ブ  

 ラックアウト時の電源確保として太陽光発電を選択できないか 

４. 文部科学省の令和４年度概算要求に示される公立学校の整備事業 

を活用して空調設備の設置は出来ないか。 
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【町長】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
７ 

質問 

議員 
長野議員 

質問 

項目 
 沼田の宝「町有林」の有効活用で定住人口アップの町づくりを  

質問 

内容 

 

北海道、特に空知地方では、人口減に歯止めがかからない状況が憂慮さ

れています。移住・定住に力を入れる沼田町は、この度「ゼロカーボンシ

ティ宣言」を行い、これまで以上に沼田の魅力発信が期待されます。そこ

で、沼田の宝「町有林」の有効活用に着目し、定住人口アップの町づくり

の願いを込めて質問いたします。  

 

１ 沼田町のグリーン成長の考え方は  

森林・林業基本計画（林野庁）では、「人々が森林の発揮する多面的機

能の恩恵を享受できるようにすることを通じて、社会経済生活の向上とカ

ーボンニュートラルに寄与する『グリーン成長』を実現する」こととして

います。 

広大な森林を擁する沼田町では、「第６次総合計画における施策：林業

の振興」と「環境に配慮したゼロカーボンシティ宣言」を踏まえ、①森林

の保全と CO2 削減、②水源かん養、③木材生産など、未来に繋げる森林の

可能性について、どのように進めようと考えていますか。 

 

２ 町有林を活かす「自伐型林業」による人口アップを  

688 ㌶の町有林について、１チーム１年 10 ㌶の自伐型林業（調査→間

伐→天然更新）の管理委託のサイクル確立により、森が元気になり、CO

２吸収など、多面的機能の発揮が期待できます。また、間伐材の加工販売

を通して、新たな雇用と成功例の創出も期待できます。その結果、定住人

口アップに繋がると考えますが、どのように進めますか。 



山林の分布:出典「沼田町史（土地面積調べより）」  

 

国有地

48%

町有地3%

民有地

49%

沼田町の山林21,344㌶

（総面積の74.3％）

グラフ（長野） 



    現行林業と自伐型林業：資料作成（長野） 

環境性 

自伐型林業の施業により、森を健康な状態で管理することができる 

★ＣＯ２吸収増大【ゼロカーボンシティ実現への貢献】 

★健全な根が地下に広がる【土砂災害防止、水源かん養】 

経済性 

★細かい間伐を繰り返すことにより継続的な収入源になる 

★作業道を高密度に作ることで搬出コストを下げることができる 

自伐型林業のサイクルにより次世

代の木は天然更新するよう促す 

（植林コストゼロ） 



 
8 

【町長】 

 

 

通告順 ８ 
質問 

議員 
大沼議員 

質問 

項目 
一般行政（住み続けてもらうために） 

質問 

内容 

 

１ 新型コロナウイルス感染者が広がる中、本町においては町民の自助努

力により感染者が出ていないと感じています。しかしワクチン接種後、

間違った情報を信じる方もいるようです。（資料１）  

イ、 ＴＶ、新聞の情報と町民向けの情報を区分けしてはどうか。  

ロ、 基本的な感染対策の徹底を進めるためにわかりやすいポップの作

成をして配布してはどうか。 

 

１  少しでも冬期間をすごしやすくするために高齢世帯等除雪費助成要

綱の見直しを含めた除雪費、除雪道具費の助成をしてはどうか。 

 また、業者は燃料価格の高止まりと排雪場所の確保に苦慮していま

す。 

  市街地の空き地を排雪場所として確保できないか。  

  

１ 道路の除草について（資料２）  

  新設道路工事はほぼ完了していると思います。道路維持管理の考え方

を聞きたい。 

 

１ 交通標識の設置について（資料３）  

  公安委員会指定の標識が付いていても見落としはあります。  

  反射板やＬＥＤを利用した視認しやすい標識作成と設置をできない

か。 
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【町長・農委会長】 

 

通告順 ２ 
質問 

議員 
畑地議員 

質問 

項目 
異常気象がもたらす農畜産物への影響 

質問 

内容 

  

本町においては、観測史上例のない連日の猛暑と、６月から続いた干ば

つ被害で、記録的な高温・少雨の気候が続いたことから、農作物全般に被

害が及んでおり、畑作物でのそば・大豆・ビートでは大幅な収量減少が見

込まれています。また、露地野菜では、ブロッコリーにおいて花蕾の不ぞ

ろいや病害虫の多発で返品が多発し、加工トマトでは尻腐れ等の影響で収

穫量の減少が見込まれています。さらに、酪農・畜産においても、高温・

干ばつによって飼料作物が生育停滞するなど、コロナ禍での影響と米の低

米価といったダブルパンチに加え、異常気象がもたらす農畜産物の影響

に、町内すべての農業者は不安を抱えています。 

 

町長 

①  異常気象による沼田町農業の影響をどのように現状認識している

か。 

②  次年度以降の作付けを踏まえ、安心して営農できる支援策を検討し

てはどうか。 

 

農業委員会会長  

③    ③ 本年飼料米への深掘り対応でも米価が安定しない状況にあります。 

④        本町農業は水稲を中心にしておりますが、転作でリスク分散を補う  

⑤     経営も重要です、将来ビジョンとして転作作物の選定をどのように  

⑥     振興していくのか。  

 



降水量 気温 降水
旬 旬 記録日
平均 平均 1時間 10分間日平均日最高日最低 時間
27.2 9℃ 上旬 24.5 15 2.5 2 8.2 13 4 22.2 1.9 09 18:20
20.6 11℃ 中旬 37.5 20 6 1.5 12.8 19 7.4 23.9 -0.2 17 00:13
22.9 13.4℃ 下旬 31.5 13 3.5 1 12.6 16.6 8.8 20.7 4.8 29 11:52
20.7 14.7℃ 上旬 31 31 9 2 15.2 21.8 9.6 27.1 3 04 14:33
21.5 16.1℃ 中旬 8 8 3 1.5 17.2 23.3 12.8 30.1 9.8 20 07:53
22.2 17.4℃ 下旬 0 0 0 0 18.7 26 12.9 27.8 10.3

33.3 18.8℃ 上旬 2.5 1 1 1 19.7 24.7 16.2 27.1 14.7 05 18:07
39.2 19.7℃ 中旬 0 0 0 0 23 29.7 18 32.1 16.5
58 21.1℃ 下旬 0 0 0 0 25.3 33.2 19.7 36.5 17.3

40.1 21.3℃ 上旬 48 33.5 7.5 3.5 24.3 30.6 20.1 36.9 12.8 10 06:35
44.8 20.6℃ 中旬 10.5 9.5 2.5 1 17.6 24.1 11.9 29.6 6 18 16:57
49.5 19.6℃ 下旬 14.5 6 4 2.5 20.8 26.8 16.2 30.2 13.7 24 00:43

　　＊７月５・６日に１ｍｍほどで累計２．５ｍｍだが、土が乾いているため下まで湿らない

気象庁観測データ・資料より　抽出した沼田町の降水量と気温

降水量(mm) 気温(℃)

合計 日最大
最大 平均

最高 最低
旬

6

7

8

5

月



 

ＪA北いぶきより  昨年比で見たブロッコリーの平均単価と出荷金額の推移  
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【町長】 

 

通告順 ３ 
質問 

議員 
上野議員 

質問 

項目 
沼田町工業団地の現状と今後の誘致のあり方を聞く  

質問 

内容 

 

沼田町の企業誘致の推進はとても重要であります。  

今、五ケ山の交差点に大きな看板があり、「分譲中」とありますが、残

っている用地がどこに何㎡ありますか。 

又、今後の工業団地の計画と用地の入口の整備について、お聞かせくだ

さい。 

ダイレクトメールを多く送っていますが、的を絞って送るべきと思う。 

研究所、調理学校、スイーツ学校、地元の米を使った米粉商品を使う企

業等へ送る、さらに、沼田町出身者、沼田町にゆかりのある人に送る等工

夫が必要と思う。  

さらに、沼田町は立地条件が良い所なのでもっとＰＲに力を入れるべき

と思う。 

高規格道路に面した所にも大きな看板を設置すべきと思うが町長の考

えを伺いたい。  
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【町長・教育長】 

通告順 ６ 
質問 

議員 
久保議員 

質問 

項目 
新『町民体育館』を安心センター横に作り、集う空間にしよう。 

質問 

内容 

 

役場から『沼田町過疎地域持続的発展市町村計画』が提案された。２０

２１～２０２５年度の「産業の振興」には「夜高あんどん祭り継承事業」

が計画されていて頼もしい。が、しかし、これのみである。５８ページの

長大な計画にしては「産業の振興」案が薄すぎる。特に農業との相対的な

差は明らかだ。  

 とりわけ過疎地域は限られた財源でハード設備を行う場合は最大限の

効果に結び付けなければ、持続的発展が不可能だ。本計画では幌新温泉ほ

たる館の大規模改修が提案されてはいるが、「中心市街地商店街の活性化」

には「検討を行い」と書かれているのみであり、具体案に欠ける。 

 そこで、計画に書かれている「観光客の多くは夏期に集中しており」、

「体育館は耐震強度や耐用年数において問題を抱えている」現状を改善

し、「スポーツ活動などにおける交流人口の拡大」を目標に、１９７１年

の建設から今年で５０年を迎える町民体育館の新築を活用した政策効果

の考えを問う。  

 

１問 新『町民体育館』準備会の早急な設立が必要ではないか。  

 沼田町は少子化であっても実業団や選抜チームにスカウトされる生徒

を継続して輩出している。その環境に意識の高い保護者が多く、社会教育

の充実にもつながっている。まずは室内スポーツの種目ごとの町民アスリ

ートたちに集まっていただき、早急に意見をまとめる準備会が必要と考え

る。 

 

２問 学校教育には「小学校の体育館」、社会教育には新『町民体育館』

を。 

小学校の体育館の新設時に、中学校との複合施設化をどう図ったのか。 

もし中学校と社会教育の体育館が複合されると、オトナの利用率が下が

るのは明らかだ。また計画に書かれているように「町民体育館は、定期利

用団体による夜間利用が大部分を占めて」いるのであれば、アフター・ス

ポーツは自家用車で移動せずにファウンテン効果で近い料飲店で酒類が

楽しめ誰もが集える空間にすべきではないか。それが通年型の「産業の振

興」だ。 

 

３問 沼田町出身者が関わっている企業や、スポーツ実業団や、文化組織  

とネーミング・ライツや協賛などでコラボレーションをする準備はあるの

か。 

 



 

新「町民体育館」で中心地の活性化！ 

安心センターと、一体型にするか？ 

国道沿いで、道の駅にするか？ 

パーク・ゴルフ場

まで歩いて数分♪ 

公営住宅ニーズ

が、復活します♪ 

スポーツ後の料飲店

が、にぎわいます♪ 

 

 

 

外科医が近くにいる安心♪ 

カフェが近くある集える空間♪ 

ジムがあるスポーツマン・フレンドリー♪ 

ランド・マーク「再会の塔」♪ 

それとも・・・ 



 

 

 

 

 

▼黒松内町民体育館 竣工年度 2016年 W造一部 RC造 2階 2,551㎡ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

【建設前★黒松内町民の要望】 

・室内体育館の 2階のランニングコースに、段差無くスポーツマットを敷き詰めてほしい。 

↓ 

【建設後★黒松内町民の感想】 

・高齢者の方からはウォーキング・ランニング時にひざ等足腰に負担がかからなくて良いと好評です。 

・学生の方からは冬季間ハードルを並べて室内用スパイクで練習ができると喜ばれているようです。 

 

材料 集成材 カラマツ（後志産・南後志産） 

●町民だれもが生涯にわたりスポーツに親しみ、健康で心豊かに暮らすま

ちづくりを実現していくために、新たな健康づくりの拠点施設が欲しい。 

●災害時の緊急避難施設として活用できる機能が必要。 

●施設がバラバラではなくて、総合的な運動公園にすべき。 

●B&G町民プールも併設して欲しい。 

●バスケットボールのコートが２面以上あれば大きな大会が招聘できる。 

●生徒の体育館への送り迎えが無くなる、もしくは楽になる位置がいい。 

●役場だけではなく、早い時期から町民の意見を聞いてほしい。 

すでに沼田町民から、 

こんな声が 

たとえば・・・ 

 

高齢化時代の町民体育館のニーズは？ 



 

室内スポーツの

町在住のアスリート♪

町民体育館の位置を工夫すれ
ば、活用の可能性が広がる♪

有機的に深化 地域力

教育

バスケッ
トボール

バレーボ
ール

バドミン
トン

卓球

福祉 観光

情
報
の
共
有
！ 

個人では持続可能が厳しいのなら・・・ 

 

「体育スタッフ」に商品価値があります♪ 

・町民にスポーツの魅力を楽しく伝える能力を持つスタッフ。 

・それぞれが得意のスポーツや指導方法を、顔入りでアピール。 

・体育館は、体育スタッフと会える場所なのです。 

 

スポーツは、教育、

福祉、観光など町づ

くりの中心です！ 

新「町民体育館」準備会を作ろう！ 

体育館による町づくり♪ 


